

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## CORREO DE HOY.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las 9 y 1/4 de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 186 pasajeros.

MADRID 4 de julio.

Segun noticias de Gibraltar recibidas en Cádiz el 28 de junio, el bergantín mercante inglés *Catlibert-Young* capitán Jonh-Gep-Marshalt, de 293 toneladas ha sido capturado por los moros-piratas del Riff

En los dos últimos dias ha reinado la mas completa tranquilidad. El vecindario, descansando en la vigilancia de las autoridades, se ha entregado con absoluta confianza á sus tareas ordinarias y el domingo, especialmente estuvieron los paseos tan concurridos como en las épocas de mayor calma. A medida que los sublevados se van alejando de las cercanías de la corte va desapareciendo la curiosidad del público.

El regimiento de infantería de la Princesa, y el de caballería del Rey, que salieron de Valladolid el 29 de junio, entraron anoche á las nueve en Madrid.

En el hospital militar han ingresado seis heridos mas, entre ellos un oficial del regimiento de Farnesio, que habiendo dejado sus compañeros logró con auxilio de amigos venir á esta corte y guarecerse en una casa. Tan pronto como supo las maternales disposiciones de S. M., con respecto á los heridos pidió ser trasladado al hospital, donde ingreso el domingo por la tarde. Ayer por la mañana sufrió la amputacion de una pierna, y aunque la operacion fué ejecutada con la mayor habilidad, tenían los facultativos pocas esperanzas de conservarle la vida, por haber acudido demasiado tarde. En el hospital de Alcalá han dejado los sublevados 27 heridos, leves casi todos ellos, pertenecientes al regimiento infantería del Principe, y á los de caballería de Almansa y Farnesio. De este último cuerpo hay un capitán llamado D. Matias Castañeda. El subteniente de Valencia, don Baldomero Calderon, de quien hablamos en nuestro último número continuaba ayer en el mismo estado.

El domingo á las seis de la tarde se reunió la comision militar bajo la presidencia del señor brigadier don Francisco Nebot, para ver y fallar la causa formada al ex-coronel que fué del regimiento de *Farnesio*, don Antonio María Garrigó. El acusado usó del derecho que le concede la ordenanza para asistir y hablar al consejo. A su instancia fué trasladado en un coche desde el hospital militar á la antigua casa de cereos. El coronel Garrigó es un hom-

bre de cerca de 60 años, que cuenta 53 de servicio, bajo de estatura y enjuto de carnes. Tiene perdido el ojo izquierdo. Pertenece á una familia de antiguos militares, como que á un mismo tiempo han servido cuatro hermanos del arma de caballería. El exámen de su brillante hoja de servicios, ha relevado la circunstancia de que jamas ha tomado parte en pronunciamientos, habiéndose resistido siempre á entrar en ellos en las varias ocasiones en que ha sido invitado, y aun acosado para que lo hiciera. El señor general Santiago presentó la defensa del acusado, llamando la atencion del consejo sobre los largos y brillantes servicios de su defendido y procurando sacar partido hasta del valor con que se habia conducido en los campos de Vicálvaro. La defensa del señor general Santiago estaba tambien escrita como perfectamente concebida y si su mision era difícilísima, bien puede asegurarse que la desempeñó cumplidamente. El presidente preguntó al acusado si tenia algo que esponer, y levantándose entonces el ex-coronel Garrigó, manifestó con tono y ademanes tan distantes de la humillacion como de la jactancia, que al obrar como lo habia hecho creia haberse atemperado estrictamente á las prescripciones de la ordenanza, la cual impone al inferior con respecto al superior la obediencia mas ciega y absoluta, sin que por ningun concepto sea lícito al primero inquirir ni discutir las razones que tenga el segundo. Recordó brevemente los servicios que habia prestado en su dilatada carrera, batiéndose siempre como leal soldado por su patria y por sus reyes; y por último, invocó las consideraciones que deben guardarse á una familia numerosa. Despues de esta corta arenga pidió permiso al consejo para retirarse, y fué conducido al hospital. La sentencia que ha recaído está en consulta al capitán general.

Por lo que hace á los pronunciados, parece que el de su caballería permanecia ayer en Aranjuez, y que la poca infantería de que disponen estaba hácia la parte de Villasequilla. La proximidad á Toledo ha hecho creer que serian dueños de esta ciudad, pero no es cierto. El comandante general de la provincia y las demás autoridades permanecen en sus puestos, sin temor de que el enemigo intente lo mas mínimo, pues tienen para defenderse las compañías que están allí con motivo de las obras del Alcázar, y los servicios del colegio general de infantería, que forman otra compañía.

La mayor parte del sábado la pasó O'Donnell con unos 600 caballos y 400 infantes en Pinto, habiéndose situado las fuerzas restantes en Valdemoro. Llegó á cosa de las ocho de la mañana, y su primera diligencia fué poner avanzadas y centinelas en todas

las direcciones de Madrid. En seguida mandó inutilizar el telégrafo y el camino de hierro, haciendo levantar algunos carriles. Tanto los oficiales como la tropa se alojaron á discrecion, hospedándose el gefe en casa del señor marqués de Salas. Iban algunos soldados heridos, y uno que parecia ser oficial de graduacion, en una camilla. A este le colocaron en un coche, y sin detencion lo enviaron á Aranjuez por el ferro-carril. En Pinto permanecieron hasta las cuatro de la tarde, hora en que se retiraron hácia Valdemoro, dejando la orden al gefe de la estacion de que avisara puntualmente de cuantas novedades notase ó llegasen á su conocimiento. El sentimiento que segun persona verídica y perspicaz, dominaba entre los soldados, era el de la desconfianza, lamentándose sin rebozo los que están próximos á cumplir, de verse comprometidos, y de alejarse para ellos la esperanza de coger sus licencias y volver á sus hogares. El sábado por la noche, se reunieron todas las fuerzas en Aranjuez, y desde entonces no ha habido de esta parte acá mas enemigos que las descubiertas.

El domingo tuvieron revista, y en ella se dió conocimiento á las tropas de varias noticias, cuya falsedad es evidente. Este mismo indica que los gefes tienen necesidad de acudir á recursos extraordinarios para alentar al soldado é impedir que se desmoralice.

Pero como cierta clase de medios solo producen efecto por tiempo limitado, es de inferir que la sublevacion está próxima á quedar completamente disuelta. El alejamiento de Madrid y la direccion en que los pronunciados han emprendido su retirada, lo indican con harta claridad.

Las noticias que tenemos hoy de los sublevados son muy escasas. Es cada vez mas claro que viven en continua alarma. Anteanoche no descansaron un instante, temiendo ser atacados. Han levantado media legua de ferro-carril en Cienpuzuelos para evitar la persecucion. Parece que por ahora su plan es dirigirse á Tembleque.

Entretanto, las noticias de provincias siguen siendo cada vez mas satisfactorias, y á Madrid llegan diariamente nuevos refuerzos de tropas.

[(España.)]

Por comunicacion, fecha 27 de mayo del capitán general de Puerto-Rico y fecha 12 de junio del de la Isla de Cuba, se sabe que en Puerto-Rico la tranquilidad era inalterable y el estado sanitario completamente satisfactorio. El gobernador capitán general de la Isla de Cuba manifiesta que continúa sin alteracion la tranquilidad pública en el territorio de su mando y que su estado sanitario es el que debe esperarse de la estacion, habiendo bastantes casos de fiebre amarilla en la Habana,

y muchos menos relativamente en el resto de la isla.

El señor Borrego, de cuya detencion dimos cuenta, ha salido ayer tarde en el correo de Estremadura para Portugal. El señor Milans de Bosch parece que ha salido para Bayona. (H. A.)

VALENCIA 5 de julio.

Segun hemos oido, sobre las dos de la madrugada de ayer se presentó en el pueblo de Albalat dels Sorells una partida de paisanos armados, compuesta de 40 ó 50 hombres, quienes sorprendieron á siete soldados del regimiento infantería de Navarra número 25, que custodiaban á setenta quintos de tránsito, para Gerona. Invitaron á los soldados á que se les unieran, y en vista de su negativa fueron desarmados y conducidos hácia la sierra de Murviedro.

Por el camino logro fugarse un cabo, y por éste se sabe que sus compañeros rehusan tenazmente sublevarse; por lo que los facciosos les han despojado hasta de sus vestidos.

Hemos oido asegurar que nuestras celosas autoridades adoptaron las mas enérgicas medidas en cuanto tuvieron conocimiento del hecho para sofocar desde su origen esta partida de gente desconocida.

Tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores, que segun se nos asegura se ha comunicado por el telégrafo á la familia de don Antonio Garrigó, que S. M. se ha dignado indultarle de la pena de muerte caso de que sea esta la que le imponga el consejo de guerra.

Anteanoche á eso de las nueve hubo una alarma en las calles contiguas á la plaza de Santa Catalina, que por fortuna no se estendió mucho por la ciudad, y muy pronto se supo su falta de fundamento.

La causa fué un pistoletazo disparado en la plazuela de las Yervas, junto á la calle del Trench, y como á aquellas horas se hallan bastante concurridas las plazas de Santa Catalina y del Mercado, y la calle de Zaragoza, la gente echó á correr en todas direcciones, y los dueños de las tiendas cerraron sus puertas.

Un amigo nuestro que se hallaba en el café del Siglo, y salió á la calle al oír el tumulto, nos dice que pudo convenirse de que los pollos valencianos tienen alas en los pies, pues solo vió faldones de levitines y casaquillas que mas ligeros que el viento desaparecian en direccion de la Catedral.

Un comisario y algunos empleados de vigilancia acudieron en el acto al sitio donde habia sonado el tiro, y hallaron una balsa de sangre, dos sombreros y una pistola de arzon: poco despues se supo que el herido es el choricero que tiene su tienda en la plaza del Mercado y punto llamado *les estaques*, y hasta

ahora nada positivo hemos oído sobre el agresor. (El C.)

## Noticias oficiales.

Paris 3 julio.—El Monitor de esta mañana reproduce las consideraciones publicadas por la *Gaceta de Carlsruhe*, que dice que todos los revolucionarios, tales como Kossuth, Victor Hugo, Baurert y Mazzini, hacen votos por la Rusia. Mientras las naciones europeas permanezcan unidas, añade aquel periódico, la guerra contra la Rusia no puede menos que debilitar esta potencia, pero si la Alemania no marcha con la Francia y la Inglaterra, el terreno revolucionario podrá producir cualquier cosa.

—Escriben de San Petersburgo el 20. El emperador de Rusia está muy irritado de la derrota que han sufrido sus armas delante de Silistria. El emperador acusa altamente á sus generales, y es tal su descontento, que no ha asegurado como lo había hecho siempre, una pensión á las viudas de los generales muertos combatiendo bajo los muros de aquella ciudad. En esta ocasion ha manifestado la mayor dureza.

—Leemos en el *Constitucional*: «La *Gaceta de Colonia* ha recibido de Berlin la comunicacion siguiente de la que le dejamos la responsabilidad:—Hé aqui lo que se sabe sobre las negociaciones entre las potencias occidentales y la Suecia. Esta última potencia se obliga á poner en campaña 60.000 hombres. se le garantizarán en cambio sus posesiones actuales, la adquisicion de la Finlandia y subsidios mensuales suficientes para la manutencion de las tropas.»

Se lee ademas sobre este particular en la *Correspondencia particular* de Berlin: «Dícese que la Suecia va á acceder próximamente á la alianza con las potencias occidentales bajo las condiciones siguientes: La Suecia invadirá la Finlandia con un ejército de 60.000 hombres, pagándosele un subsidio de 5 millones de francos cada mes; las potencias occidentales le garantizarán la integridad de sus posesiones actuales, y, en caso de triunfo, le harán devolver la Finlandia.»

—Escriben de Widdin el 28 de junio. Los rusos han abandonado el sitio de Silistria el día 26. Se han retirado sobre la orilla izquierda del Danubio, con todas sus tropas y artillería.

—Escriben de Jassy, que en aquella ciudad se ha publicado un boletín ruso, participando á los moldavos, que el ejército ruso se vé en la necesidad de evacuar la Valaquia, á causa de la peste que se ha declarado en aquel principado.

Dicen de Braila, que tres generales y un coronel rusos, muertos en aquella ciudad á consecuencia de las heridas recibidas delante de Silistria, habían sido enterrados todos en una misma tumba.

Viena 28 de junio.—El 22 se puso en marcha un gran convoy desde Silistria á Varna por Schumla, conduciendo mas de 20.000 fusiles, sables y efectos militares de toda especie, tomados á los rusos. Los prisioneros en número de 200 han sido conducidos á Schumla. En Jassy se espera para todo el día 25, al príncipe Dolgoronki, ministro de la Guerra, el cual debe pasar en seguida á Bessarabia y á Kiew, en donde se hallará el emperador Nicolás. En Giurgevo y Semnitza, los habitantes han cantado un *Tedeum*, despues de la salida de los rusos. El estado del mariscal Pas-

kiewitsch se empeora de dia en dia. El príncipe se queria dirigir á Varsovia, pero los médicos se lo han prohibido. La posicion de Silistria quedará evacuada completamente por los rusos, el día 25. Continúan los rusos concentrándose en la Valaquia oriental y en la Moldavia. Ya no se trata de retirarse á la otra parte del Pruth.

—La noticia de la eminente ocupacion de los principados danubianos por el Austria, como á potencia neutral, ha provocado entre los moldavos una gran fermentacion contra los rusos.

Paris 4 de julio.—El Monitor de esta mañana anuncia que las escuadras combinadas del Mar Báltico, salieron el 22 de junio de la bahía de Barosund. Y el 24 anclaron cerca de la isla de Seskar, situada á 40 leguas de Cronstad, sobre la cual se disponian á hacer un reconocimiento. El navío francés Breslau se reunió con la division del almirante Corri en Baro-Sund.

Berlin 29 de junio.—Tanto en Berlin como en Viena el movimiento del ejército ruso es mirado como una retirada delante los turcos y las fuerzas anglo-francesas, y al mismo tiempo han hecho un cambio de frente hostil á la Alemania.

Por todas partes está mal acogido el empréstito ruso.

—El *Morning-Chronicle* publica un parte de Berlin fecha del 2 de julio, anunciando que la contestacion del Czar á las peticiones del Austria, habia llegado el día antes á Viena. El Czar declara que la Rusia resistirá hasta su último hombre, y su último rublo.

Consolidados 93 3/8.—Baja 1/8.  
Paris 5 de julio.—Ayer murió la mariscal Ney.—El emperador Napoleon ha dirigido al príncipe de la Moskowa una carta de pésame, en la que expresa la parte que tanto S. M. como la emperatriz toman en el sentimiento de la familia.

Viena 4 de julio.—Se ha suspendido la entrada de los austríacos en Valaquia hasta la llegada de la contestacion del Czar. Todas las tropas acantonadas en Polonia marchan hácia la frontera de Galicia; en Polonia se ha ordenado una quinta general.

## PALMA.

Aunque veamos anunciado la reaparicion de nuestros colegas *La Nacion* y el *Clamor Público*, únicamente hemos recibido un número del primero, y este publicado antes de su cesacion, pues corresponde al día 28 del próximo pasado. De la *Iberia* han llegado á nuestras manos los números correspondientes al 28, 29, 1º y 2 del actual; faltándonos tambien en unos, todos los números, y en otros la mayor parte, como igualmente varios de diferentes puntos con quienes cambiamos.

## Gacetilla local.

DESGRACIA.—Anteayer á medio día, tres hombres empleados en las obras de albañilería que se están practicando en el interior de nuestra Catedral, tuvieron el tristísimo pensamiento, para

ahorrar, sin duda, tiempo, de querer bajarse por una cuerda perteneciente á un cabrestante; asidos pues de ella, cedió esta con tanta prontitud que, no pudiendo ya impedir la velocidad del descenso, fueron á dar al suelo con una violencia tal, como que resultaron estar los tres bastante estropeados: el primero, sobre todo, fué conducido inmediatamente al Santo Hospital.

SÚPLICA.—Muchas, muchísimas, son esta vez, las señoritas que han tenido la amabilidad de acercarse á nosotros, á fin recordemos á la autoridad superior militar, el deseo expresado últimamente, y se digne cuanto antes, mandar disponer, si no está hecho ya, el que la música militar haga oír sus armoniosas sonatas, no ya en la tarde, sino en la noche de los domingos y jueves. Quisiéramos de todas veras, hermosas niñas, salieseis victoriosas en la demanda, bien lo mereceis.

ASI VA BIEN.—Se nos ha informado que en la mañana de ayer, fueron echados por orden de los delegados de la policía, algunas cestas de albaricoques de no muy buena apariencia. Agradecemosles, pues, tan fino servicio supuesto que redundaba en beneficio de la salud pública.

LLEGADA.—Esta mañana la han verificado en el vapor *Mallorquin*, el excelentísimo Sr. D. José Maria Huet, fiscal del tribunal supremo, y su señor hermano el brigadier don Joaquin.

## CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

SANTA RUFINA Y SEGUNDA, SAN CRISTOBAL Y LOS SIETE HERMANOS MRS. Fueron las dos Santas vírgenes Rufina y Seguda, hermanas y naturales de Roma. Profesaban la católica fé y desposaronse con Armentario y Verino, cristianos; mas habiendo apostarado de la verdadera religiosa rehusaron las dos vírgenes casarse con ellos y huyeron de la ciudad. Perseguidas y vueltas á ella, el prefecto Junio intentó apartarlas de su santo proposito, y viendo malogradas sus preteusiones, como igualmente los varios tormentos que las hizo sufrir, mandó cortarles las cabezas año de 156.

## AVISOS OFICIALES.

### GOBIERNO DE LA PROVINCIA de las Baleares.

Por el correo de hoy he recibido las reales órdenes siguientes:

Ministerio de la Gobernacion del Reino.—Subsecretaría.—Circular.—Sin novedad alguna en el tranquilo estado de esta Corte ha vuelto su poblacion entera á sus habituales tareas y ofrece tan poco cuidado la estancia de los rebeldes en Aranjuez de donde los desalojarán en breve las tropas leales, que hasta han cesado las precauciones militares. La guarnicion de esta corte se ha aumentado en los brillantes regimientos infantería de la Princesa y caballería del Rey que al mando de sus bizarros gefes el brigadier Rios y el coronel Marqués de Villavieja entraron ayer llenos de decision y entusiasmo asi como otro batallon de la Constitucion. Lo comunico á V. S. de real orden para su conocimiento y efectos

oportunos. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 4 de julio de 1854.—San Luis.

Ministerio de la Gobernacion.—Subsecretaría.—Circular.—Hállase esta corte en situacion normal. Las tropas de la Reina siguen el alcance de los rebeldes que han huido de Aranjuez al primer alarde que en su persecucion se ha hecho. Se han presentado en Toledo dos compañías del regimiento del Príncipe, con seis oficiales. Los sublevados se dirigen, al parecer, hácia Andalucía y de todas partes afluyen fuerzas para destruirlos, saliendo hoy de aqui una columna, al mando del señor ministro de la Guerra cuya vanguardia está ya en Villasequilla. Y lo comunico á V. S. de real orden para los efectos correspondientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 5 de julio de 1854.—San Luis.

Lo que he dispuesto se publique por Boletín Oficial extraordinario y en los periódicos de esta capital, para conocimiento de los leales habitantes de estas islas, á quienes puedo asegurar para su satisfaccion que en toda España sigue inalterable la tranquilidad pública, segun las comunicaciones que he recibido de los señores gobernadores civiles de las provincias, donde fué recibida con el mismo profundo sentimiento que en esta, la noticia de la sublevacion que por corto tiempo ha mantenido en alarma la capital de la monarquia. Palma 9 de julio de 1854.—Felipe Puigdorfil.

## EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 7.

De Gandia en 2 dias laud S. Antonio, de 10 ton., pat. Juan Porcell, con patatas.

De Santúcar en 13 dias, laud San José, de 24 ton., pat. Manuel Majarro, con habas.

De la Habana y Valencia, en 2 dias bergantin Lealtad, de 298 ton., cap. don José Casas con 5 pasag., laste y esfs.

De Mahon en 12 dias vapor guarda costas Piles, su capitan el teniente de navio don Eugenio de Agüera Bustamante.

De Matarzas y Alicante en 2 dias, polacra goleta Paulita, de 77 ton., cap. don Luis Forteza, con cacao y esfs.

Día 8.

De Altea en 2 dias laud Ntra. Sra. del Rosario, de 11 ton., pat. Jose Alvado, con un pasagero y patatas.

De Slora en 3 dias laud Ecce-Homo, de 24 ton., pat. Nicolas Company, con bueyes.

De Mahon en 3 dias laud San José, de 18 ton., pat. Sebastian Juan, con 2 pas., patatas y efectos.

De id en 2 dias laud Desamparados, de 22 ton., pat. Jaume Covas en lastre.

De Genova en 7 dias laud San José, de 57 ton., pat. Pedro José Pujol con duelas.

De id. en id. polacra goleta San Cristobal de 59 ton., pat. Pablo Coll con cueros y efectos.

### Idem despachadas.

Día 7.

Para Sevilla laud Emilio, de 45 ton., pat. Gabriel Carreras, con 1 pasag. vino y esfs.

Día 8.

Para Barcelona corbeta Matilde, 159 ton., cap. D. Jose Singala con 3 pas. cacao y esfs.

Para Cartagena polacra goleta Carmen, de 26 ton., pat. Pedro Jose Llofrui con leña.

Para ceuta laud Sangre de 24 ton., pat. Juan Porcell con aguardiente y efectos.

Para Valencia land Plata 17 ton., pat. Jaime Simó, con vino aeeite y efectos.

Para id. laud Emilio, de 29 ton., pat. Juan Moll en lastre.

Para Alicante laud Magdalena, de 51 ton., pat. Juan Oliver con 2 pas. y lastre.

Para Arens laud Joven Carolina, de 27 ton., pat. Jose Mayor con 3 pat. salvado y efectos.

Para Argel laud San Cayetano 30 ton., pat. Sebastian Cabot, con 2 pas., abichuelas y esfs.

Para Altea laud Santa Rosa, de 42 ton., pat. tron Mariano Borja 4 pas. y lastre.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.